

**CORREO DE GERONA**

DEL LUNES 9 DE FEBRERO DE 1795.

**MEMORIAS DE CATALUÑA.**

**P**ara tratar del Principado de Cataluña es menester fixar una época. Esta podria ser extendiéndose hasta lo sumo, à poco tiempo de la creacion del Mundo; tambien se pudiera tratar desde que pasado el Diluvio, volviéron à producirse gentes, y à hacer nuevas Poblaciones; ò limitarse à referir sucesos del tiempo de nuestra Era Christiana; y aunque todo esto puede hacerse, yo hé preferido el dar una idea general que no comprenda menos que los 6994 Años, que cuenta suyos el linage humano. Este Periodico no há de correr precisamente entre sujetos instruidos: Cataluña tuvo existencia antes de nombrarse tal, ¿y que razon habrá para que solo se hable de ella por el nombre? Por grados iré poniéndome sobre el intento. Se me podrá suplir que en este número me separe de él al parecer por un instante; si se me opone que observe una conducta igüal à la que critico en el Correo antecedente sobre incluir asuntos que no hacen precisamente al fin principal, satisfaré que este tiene una excepcion que lo indulta. La raiz, y origen de las memorias particulares de los Reynos, viene desde aquel punto, y así no debe confundirse mi proceder con el de aquellos Autores que voluntariamente, y sin la menor relacion, introducen à Athenas, y toda la Grecia para contar-nos lo que sucedió en las Conquistas de Nueva España.

Del

Del abismo de la nada sacó el Mundo su existencia : ya hé citado el tiempo que hace sucedió. (A) Este Artículo seguramente confunde nuestro entendimiento. El Supremo Hacedor se complació en formar unos seres de tantas, y tan admirables diferencias, que no dexan duda de su incomprehensible poder, y divinas facultades. Me abstendré de discurrir sobre los fundamentos que persuaden à que el principio del mundo no es mas dilatado que lo que hé dicho, porque me veria en precision de exponer las opiniones de muchos Filósofos, que lo hacen creado por ocho, diez, doce mil y mas años, y como estos dictámenes tienen tanta union con errores que la Iglesia Católica há reprobado, no creo regular el referirlos aun para refutarlos; Voltaire, enemigo declarado de aquella, es uno de los que mas se empeñan en convencer su ancianidad.

Las producciones de aquel Ente perfectísimo no pudieron dexar de ser perfectas; y asi la tierra, y el hombre à quien se confirió su dominio, respiraban por todas partes aquellos indicios que de lo infinito pueden derivarse en lo criado, baxo de ciertos límites. El brillantismo estado de la naturaleza por entonces, puede medirse por el opuesto que ahora experimentamos.

Se violó el divino precepto como à todos consta; la desgracia sucedió à aquella felicidad que el hombre posehia, y su delito no fué de menos trascend-

---

(A) contando los 6994. Años que han pasado desde la creacion del Mundo basta el presente es menester poner el Diluvio universal à los 242: pero deben estar instruidos los que cuenten, de la diferencia de los Años Solares que constan de 12 Meses, à los Lunares de solos 10 : algunas Naciones los bân formado de 120 dias, y otras de 180. Téngase presente está nota para la de la siguiente (B)

dencia, que por toda la duracion del Sol, que fué testigo de él.

Corrompido Adán, y empezando à sentir el efecto de la culpa, conoció que estaba formado de una carne poco dispuesta para resistir la inclemencia de los tiempos: el frio y el calor necesitaban de que se les opusiesen ciertas materias mas duras que la máquina humana, por cuyo medio esta se conservase.

Adán sábio no pudo ignorar que pereceria si se sujetaba à sufrir la intemperie, y por de pronto debemos persuadirnos que inventaria alguna choza ò se guareceria en alguna caberna: No creo que haya Cosmógrafo que nos dé razon de si las hay ò nó en la inmediacion à el sitio en que fué criado; hasta ahora no se ha descubierto este: quantos hablan de él producen solo conjeturas; à estas pudiera añadirse la de que siendo el Paraíso lo mas fértil y cómodo de la tierra (porque todo lo que se concedió al hombre fué lo mas delicioso) si se asegurase qual de los departamentos del Mundo gozá de mejores circunstancias, por su situacion, è influencias, habria algo adelantado en el particular.

Yo no encuentro que por este preciso motivo de comodidad, se determinase fundar otro Pueblo antes de Henoquia. Los textos sagrados, algunos Santos Padres, y vários autores de historias profanas lo confirman. Caín hijo de Adán es cierto lo edificó, aunque no se sabe si antes ò despues del fratricidio de Abél: lo fixó es que él, Calmana ( que era su hermana y Esposa ) y sus hijos, fueron los Pobladores. Si su fundacion fué posterior al delito, acaso sería para precaverse del castigo que podia esperar. No dexaba Caín de mirar à sus sobrinos los hijos de Abél vivamente dispuestos à vengar la muerte de su Padre; esta memoria que debia creer en ellos indeleble, no es extraño que le produxese un temor que

que comunmente vá unido á la iniquidad : si esto es así, y de ahí tuvieron origen las Poblaciones, ciertamente fué por un medio bastante extraño.

Los hijos de Abél, y los de Cain, se aumentaron considerablemente : con el modelo de Henoquia edificaron muchas Ciudades, y tuvo el Mundo crecidas porciones de gentes que lo disfrutasen.

Dirigidas estas, mas por lo que les dictaban sus pasiones, que por las reglas que en nosotros tiene impuestas el derecho natural, se extragaron con muchos vicios, y á la iniquidad se decidió por Soberana.

Es opinable si Europa fué poblada en el tiempo que medió (B) desde la Creacion del Mundo hasta el Diluvio. ¿ Pero quien se atreverá á determinar en esto ? El asunto es uno de aquellos á que no alcanza la tradicion : la Sagrada Escritura nada dice : Noé y todos los que se salvaron con él no lo escribiéron, no há habido revelacion, único medio que fuera de los dichos pudiera aclararlo, y así tendrémos que dexar esta duda como precisa.

Se inundó el Mundo por el divino decreto, para lavar así los delitos de los hombres, y convienen generalmente los Historiadores en que Noé pasado el Diluvio, distribuyó la tierra entre sus tres hijos Sem, Cham, y Japhet : les dió las instrucciones que creyó necesarias, y en este tiempo puede decirse que renació el Universo : Japhet se destinó á Europa, y despues de haber hecho la subdivision de toda ella, tambien entre sus hijos, á Tubal que lo era quinto, le cupo en suerte la España.

Creo poco preciso de este sitio referir las divisiones

---

(B) Se opina que pasaron 1656 Años desde la Creacion del Mundo hasta el Diluvio; pero por este orden resulta Adán formado nada mas antiguo que 5848 años.

nes que tuvo; los vários nombres que se la hán ido dando (C), y quando se trate de cosas que obligue referirlos, ya los explicaré.

Se oponen muchos à que Tubal fuese el que poblase lo que hoy se llama Principado de Cataluña; pero no debe despojársele de esta gloria. Tarragona fué la primera que fundó en España, y no falta quien asegure que Tarraho su segundo hijo fué el que se ocupó en ello, moviendo quizás esta opinion mas la etimología, que una razon fundada.

Empezada à poblar Cataluña, siguió baxo el mando de Tarraho inmediatamente, pero Tubal comprendia en su dominio à esta y las demás Provincias de España. Aqui empiezan las opiniones à desconcertarse, y no cesan hasta Gerion. Generalmente se miran como fábulas todas las noticias que desde el uno à el otro poseedor de España se han escrito. A muchos Historiadores ha parecido mal que se quiebre aqui la cadena, y han querido mejor hacerla constar de falsos esclavones: lo que mas admira es que los mismos que tratan como fabuloso el puntual relato de lo acaecido en este tiempo, disputen con ardor sobre las mas menudas ocurrencias.

B 3

Muer-

---

(C) Solo para tratar de las divisiones y nombres que ha tenido España, basta el tiempo en que se entiende con este titulo, se requerian muchos números, y esto corresponde à la historia de ella: se ha dividido en Ulterior, y Citerior, y à cada una de estas partes en varias: se ha nombrado la tierra de Sepharad; Celtica, Setubalia, Hyberia, y de otros muchos modos que con extension se pueden ver en los Escritores que han manejado este asunto: regularmente la diversidad de titulos ha dependido de los respectivos nombres de los que la han dominado: bien que esta regla no es general: basta ahora no se ha averiguado si el Rio Ebro tomó su denominacion de Hiberno.

Muerto Tubal, suponen por su sucesor à Hybero su hijo, bien que en ello tampoco están acordes; por fallecimiento de este à Jubala, despues à Brigo, luego à Tagó, y por el de este à Beto, quien habiendo terminado su carrera se presenta Gerion: su origen no está decidido, pero por la mayor parte se créé fué Africano, aunque algunos han querido que estubiese en España, y que por medio de sus riquezas se alzase con el Reyno por la muerte de Beto. Yo creo que esto no es asi, porque las fundaciones que hizo, los descubrimientos que alcanzó, y en fin el resultado de todas sus operaciones dan à entender que Gerion vino à España porque la creyó facil de adquirir, y dominar: cuyo parecer está bien recibido por Autores de nota.

El Doctor Pujades estaba distrahido, sin duda alguna, quando escribia en el asunto; alega la razon que dixe de sus riquezas, y añade, que estas le auxiliarian para hacerse proclamar Rey: lo supone nacido en España, y si entonces hubiera estado establecido el Bautismo, quizás nos presentaria hasta la Pila en donde lo habia logrado; sino me engaño, en la pagina siguiente lo desembarca en Colliuvre; funda una poblacion à quien pone este nombre, y empieza à manifestar su ingenio; busca minas, se enriquece, y dice que à este Rey se debió el descubrimiento de ellas en España: se apoya en las autoridades de Florián, Tarrafa y Medina, pero como estos no dice el Doctor, que asegurasen mas que haberlo practicado en España, no sé con que motivo afirme que fueron las primeras en Cataluña; y tambien disuena, que siendo tan prolixo en sus citas, no especifique los Libros y Capítulos en donde aquellos lo insinuaron.

# CARACTER

## DE UN HIJO INOBEDIENTE

explicado en la Carta que escribe su Padre à uno de los Maestros que le proporcionó.

**M**I AMADO AMIGO : Me es preciso buscar en la virtud y juicio de Vm. una compasion , y un consuelo , á que es acrehedora mi desgraciada constitucion. Yo imaginaba que no habria infortunio capaz de alterar mi tranquilidad : estaba mui asido á Ciceron , quando aconseja que en tiempo alguno lleguen las desgracias á dominarnos , en términos de que olvidemos que somos hombres. Pero dista mucho el pensar con esta filosofía , de aplicarla en las oportunidades.

Mi segundo hijo , aquel á cuya instruccion sacrificó Vm. diez años , ha producido este mar de amarguras que me anega. A Vm. mas que à nadie son notorios mis desvelos en hacerle un Joven util à la Sociedad : su exemplo y ciencia se han dirigido al mismo fin , pero ambos hemos perdido igualmente nuestros afánes.

Despues de varios y enfadosos empeños en que me puso su mala indole , y no bastando mis correcciones unas veces sevéras y otras mezcladas con indulgencia para ponerle en un estado de reforma , completó sus desòrdenes con haber tomado el del matrimonio sin mi licencia.

Pero es menester que forme á Vm. una ligera descripcion de la que ha incluido en mi familia temerariamente. La hija de un criado moderno de mi casa ha

ha sido la escogida : Joven como de diez y ocho años, y no de mala figura , le hubo de arrebatár su escaso juicio. Aun dispensada de la humildad de su origen, tiene bastantes defectos de los que me hé informado plenamente. Es altiva , de intencion doble , demasiado agradable con los hombres , y de luxo que excede á su clase. Infera Vm. el impetu de cólera que me produciría esta noticia ; pero suspendiendolo , hice llamar á mi hijo , me encerré con el en el Gabinete , y le dixé me refriese quanto habia en el caso. ¿ Vm. creerá que me lo contextó con la mayor avilantez ? sin embargo : vencí por segunda vez un violento impulso de ira que me esforzaba á aniquilarlo ; y con un semblante entre circunspecto y suave le arengué por largo rato sobre su exceso y desatino , concluyendo con estas , ó iguales expresiones: si las tareas que en tu educacion he pasado , y si los beneficios que de mi has recibido , además del ser natural que me debes , no son bastantes á hacerte detestar este odioso enlace , y si la naturaleza ha perdido para tí los efectos regulares de sumision , para no despreciar mis consejos , podrás desentenderte de un precepto que tienes sobre tí para no determinarte en este asunto sin mi consulta ? esta circunstancia es tan esencial , que sino cuentas con ella, faltas gravemente á una divina determinacion. Le hice ver en seguida lo fundada que era la providencia de el Soberano para que no se verificasen los contratos de esta clase , sin el asenso paternal , le manifesté el dictamen de los Teologos , en que se apoya sin duda , aquella Real determinacion ; quanto esto convenia al orden regular del Mundo , que dictando una dependencia absoluta del hijo al padre se convinaria mal si fuese arbitro en decidir por si : en fin : no me quedó especie por sugerirle , derecho por manifestarle , y reflexion que hacerle , de quantas

9  
ras mi luz presentó; pero por desgracia quanto yo le proponia, perdía todo su esfuerzo y justicia en el corto camino desde mi boca à su oído: los efectos diéron tan brebe como funesto testimonio de su iniquidad.

Al momento en que yo cesé en mis consejos, sucedió el manifestarme lo bien que le parecian: una hypocrita humildad ocupó injustamente el lugar del verdadero rubor de que debia cubrirse por su delito. No omitió el pedirme le perdonase, acaso temiendo que de otro modo no estaba segura su permanencia en España; y yo vilmente engañado me dexé arrebatár de aquel gozó que producen el reconocimiento, y reforma de un hijo, en el padre que ha trabajado vivamente para que los logre.

Salió de mi casa y fué tan veloz como le obligaba su idea criminal à la del Vicario: le fingió mil violencias mias, y concluyó, que habia contrahido empeños con aquella muger, que no se satisfacían con menos que el matrimonio: en virtud de esto, me emplazaron segun la práctica, para que dixese sobre mi asenso ó disenso; yo abandoné el asunto à lo que dispusiesen los Jueces, y hace veinte y quatro horas que se descargó el fatal golpe de ser mi nuera la hija de mi criado.

Si pudiera sobrevivir muchos dias á esta desgracia, sería triste testigo de sus consecuencias; pero estoy seguro de que mi dolor lo impedirá. El honor de mi familia no puede brillar sino con muchos grados de diferencia en mis otros tres hijos: aunque trate de establecerme à gran distancia de este Pueblo, ¿no correrán las noticias del suceso hasta aquel en que fixe mi domicilio? ¿querrán los sujetos de igual gerarquia á aquellos que en el dia son ya cuñados de una muger despreciable por su conducta, y origen, unirseles por matrimonio? ¡ Ah! que  
la

10  
la maldad de uno ha venido á turbar y arruinar la inocencia de muchos.

Por lo que respeta á el, no miró efectos menos desgraciados: una muger no adquirida por el conducto de mi beneplacito, una muger que ha llegado á sus brazos por un principio tan incongruente, no puede producir un fin que no sea desdichado. Apagada la pasion que pudo fomentar su figura restan crueles desengaños que lo atormentarán hasta el exceso. El decoro que colocado en mi casa disfrutaba, la decencia que por su clase, y como á hijo mio le permitia, las fundadas esperanzas de un brillante destino, y los disgustos que continuamente su muger le causará, le harán venir á un punto de abatimiento que concluya con su existencia y no le dexé poseer por mucho tiempo aquella esposa que no llevó la bendicion de Dios, por que despreció la mia.

Este es mi caso; el que no he querido omitir á Vm. por que si terminase mi carrera brevemente, (como lo espero) tenga una noticia anticipada de su causa.

## PINTURA DE UNA PETIMETRA

*en sus dos tiempos de ocios y negocios.*

**L**a encarecida Florentina está en la edad de veinte y dos años: una tia que solo sirve de aprobar sus acciones; sean como quieran, es la unica de tal cual respeto á quien tiene en su compañía: los demás sujetos de su casa son todos sus sirvientes; cuenta hasta trece criadas, y no menor numero de criados. Dueña por fallecimiento de sus padres  
de

de un copioso caudal , lo consume todo en placeres y diversiones : su distribucion de tiempo es de esta forma.

Tocan las once de la mañana, y entra timidamente una de sus camareras à hacerselo saber : si no habia acordado con su sueño ser aquella hora la proporcionada para desterrarlo , dispara dos ó tres injurias à la infeliz atrevida , y aunque con voz sonolienta la aterra : mas si creyó el aviso menos malo , se aprovecha de el , y desde aquel instante tuvieron cinco mugeres de las trece una faena en sus empleos.

Depuestas las leyes de la honestidad ( aunque el ser de un mismo sexo no creo las dispense ), permite que dos de ellas la pongan en estado de dexar la cama con las ropas que llaman de levantar.

El chocolate servido casi con el mismo respeto que algunos orientales à sus Soberanos, ocupa otras dos criadas , las que en aquel unico rato de residencia sufren severos cargos de defectos que supone cometidos en el dia antecedente , pues aunque no los hubiese , creé conveniente Florentina hablar de algo en las pausas del desayuno ; y como es maxima de su politica no pronunciar palabra acia aquellas miserables que no sea de correccion insultante, lo practica así. Bien que este consejo acompañado del exemplo , se lo dejó con gran recomendacion su difunta Madre.

Concluyese el desayuno. El que sea dia que lo prohiba la Iglesia no le es de gran embarazo, por que debe de encontrarse una ley en el codigo de las damas tratando de su delicadeza que las dispensa de esta molestia ; y si su conciencia no se satisface , ya tiene Florentina un Medico que le asegura pecaría mortalmente si se abstudiese , como las demas personas grotescas y de estomagos rusticos

à

à quienes obliga aquel precepto del ayuno.

Se conduce esta Deydad con toda su comitiva al gabinete en donde la esperan los siguientes personajes. El Adonis que por aquella semana está destinado para ser su inseparable por trece horas diarias, esto es, de once del dia à una de la noche; quien se la rinde atesta de cumplimientos, y riñe jocosamente por haberse incomodado tan temprano, siendo la mañana tan cubierta y fria: un peluquero que no es Español, y esto lo recomienda: y la turba de criadas en dos alas, para alargar alfileres, tenazas, pomadas, polvos, flores, muelles, gasas, y demás chismes necesarios para que consume la obra aquel Artifice, quien inventando novedades en el peynado de aquel dia, asegura así su credito, ganancia, y la interesante gracia de Florentina. Anastasio que es el Cavallero obsequiante, parece un racional girasol que no pierde momentos en dar las mismas bueltas que el sabio peluquero aunque con opuesto rumbo, hasta el acto decisivo de interponer su respetable aprobacion.

Peynada ya aquella Vestal y pasada una hora despues de la del medio dia, se la pide el parecer del vestido que debe llevar; resuelto quanto à esto pertenece, se principia la penosa ocupacion à presencia del mismo Anastasio que fiscalizó el peynado.

(Se continuará.)

Correo del Núm. 1.º

Paginas.	Lineas.	dice.	Lease.
1.a.....	1.....	Savio.....	sabio.
3.a.....	24.....	preciosa..	precisas.
7.a.....	12.....	dostrozo..	destrozo.
9.a.....	2.....	autores...	actores.